

Forum des Garrigues

samedi 28 mars 2015

au domaine de Puechlong
à Saint-Nazaire-des-Gardies

Présents (28 participants) : Christian et Dominique Abrial, Jean-Luc Avon, Stéphane Berthelot, Emile Bonnaud, Michel Bouchet, André Calvini, Antoine Carlin, Margot Chrétien, Louis-Julien de Labouère, Olivier De Labrusse, David Delon, Bruno Fadat, Alain Giacalone, Arnaud Guery, Manuel Ibanez, Jacques Jaunin, Gérard Jaussiomme, Jean-françois Lalanne, Clémentine Le Lay, Françoise Lienhardt, Amélie Nespoulous, Jean-Louis et Roberte Pradier, Thérèse Richard Andrieux, Catherine Vial, Françoise Viala, Anne-Françoise Volponi

Mot d'accueil :

- Antoine Carlin, Directeur de la Fédération départementale des CIVAM du Gard qui nous accueille ce jour, présente la structure et ses actions.

Matinée :

- découverte des paysages de Saint Nazaire des Gardies
- visite du vignoble des Gardies sur le domaine de Puechlong avec le propriétaire Horace Pictet

Après-midi :

Le forum a débuté par une rapide synthèse des actions menées par le Collectif des Garrigues en 2014 et notamment :

- le renforcement des outils et moyens de partage de la connaissance et des expériences (encyclopédie vivante, rendez-vous des garrigues) ;
- deux actions-phares lancées : les chantiers cartographie participative et valorisation économique des garrigues ;

Pour plus d'informations, se reporter au Rapport d'Activités 2014.

Puis des ateliers ont été organisés autour de quatre sujets à développer en 2015 :

- un projet sur le pastoralisme en garrigues ;
- un projet de colloque sur la thématique de la cartographie participative ;
- le positionnement du Collectif des Garrigues dans le cadre du programme Leader ;
- l'implication et la participation à la vie du Collectif.

✓ Le pastoralisme en garrigue

problématique présentée par Gérard Jaussiomme.

Paysages de garrigues et pastoralisme sont fortement liés. L'histoire intime entre la garrigue et les troupeaux ainsi que celle de l'abandon pastoral au cours du dernier siècle sont aujourd'hui bien connus. Les intérêts multiples d'un retour du

pastoralisme en garrigues sont aujourd'hui de plus en plus partagés par différents acteurs du territoire. Mais concrètement qui fait quoi, où sont les points de blocages, quels sont les leviers ? Et comment le Collectif des Garrigues peut-il agir en faveur d'un redéploiement pastoral à en garrigue ?

Deux positions sont discutées : soit le Collectif porte un projet pilote de ré-utilisation de la garrigue par du pastoralisme, un projet exemplaire qui serait fortement communiqué soit le Collectif joue un rôle de médiateur, de facilitateur entre acteurs du territoire souhaitant s'impliquer dans le retour du pastoralisme en garrigue. Les deux positions ont chacune des avantages et des inconvénients. La question de la légitimité du Collectif des garrigues de travailler sur les questions du pastoralisme est également discutée. Des questions d'organisation se posent également. Comment faire vivre le collectif des garrigues pour amener des projets à terme ? Comment arriver à travailler ensemble sur des projets ciblés ? Comment utiliser le réseau comme force dans le partage d'informations et d'idées novatrices ? Le pastoralisme pourrait être un cas école.

Un groupe de travail va se constituer pour affiner ce projet qui allie à la fois de la mise en réseau sur une thématique précise et un objectif de concrétisations opérationnelles.

✓ Un colloque sur la thématique de la cartographie participative

Accélérateur de projet présenté par Amélie Nespoulous

Depuis ses débuts, le projet « garrigues » est ponctué d'événements forts (les colloques) qui permettent à la fois de marquer les grandes étapes de l'avancée de la démarche et de valoriser les actions menées (par exemple 2010 au Pont du Gard, 2013 à SupAgro Montpellier).

Ainsi, le Collectif des Garrigues imagine organiser un colloque en 2016 qui mette en valeur l'important travail mené ces dernières années sur la cartographie participative. En effet, beaucoup d'énergie a été mis sur sur cette thématique avec la mise en ligne du portail cartographique CartoGarrigue issu des données de l'Atlas des Garrigues. De nombreux partenariats ont été mis en place avec des collectivités locales pour valoriser les inventaires et connaissances des habitants au travers de l'outil carto (notamment autour du patrimoine). Des carto-parties thématiques ont été organisées tout comme des formations aux outils. Un groupe de travail a élaboré des méthodes, glossaires et autres outils adaptés à la mise en partage de données patrimoniales sur carte libre. Plusieurs centaines de personnes ont participé à ces démarches.

L'axe proposé pour ce colloque serait : la cartographie participative ; un outil pour faire vivre son territoire. Il prendrait en compte et mettrait en lien les notions de carte, de représentations, d'animation territoriales de production de biens communs.

Lors de l'atelier, il est proposé de plus axer le thème autour de « la carte pour partager le territoire » avec une volonté forte d'insister sur les pratiques collaboratives et la notion de libération des données.

Ces rencontres pourraient s'organiser sur deux jours avec un temps plutôt pour les professionnels (de la carto, des collectivités locales, les chercheurs...) et un temps pour le grand public.

Il serait intéressant de croiser et partager notre démarche et nos méthodes avec d'autres territoires (Bretagne, Belgique, Allemagne, Colombie...).

Plusieurs ateliers pourront être organisés. Comment présenter Open Street Map à des élus et collectivités, comment mettre en lien des développeurs et des utilisateurs de données, comment améliorer la participation du grand public... Le but étant de croiser des mondes (associations, chercheurs, développeurs, élus, techniciens, animateurs...) dans un objectif commun « comment faire participer les habitants à la construction de son territoire ».

Plusieurs pistes de financements sont à explorer comme les programmes européens Leader, des aides de collectivités (Région, Départements...), du sponsoring de sociétés privées...

✓ le positionnement du Collectif dans le cadre du programme Leader

Atelier animé par Clémentine Le Lay

Les programmes Leader correspondent à des enveloppes financières territorialisées du Fond Européen Agricole pour le Développement Rural (FEADER). Portés à l'échelle d'un Pays ou d'une Communauté de Communes, ils sont pilotés par un Groupe d'Actions Locales (GAL) composé d'acteurs locaux publics et privés qui construisent une stratégie et programme les actions menées avec ce fond sur le territoire. La nouvelle programmation 2014-2021 est en cours de construction. Plusieurs territoires des garrigues gardoises et héraultaises candidatent pour porter un programme Leader (Uzège, Garrigues et Costières de Nîmes, Vidourle-Camargue, Grand Pic Saint-Loup, Coeur d'Hérault).

Le Collectif des Garrigues se propose de participer à ces démarches et de candidater pour intégrer les différents GAL du territoire des garrigues. Il existe plusieurs enjeux à cette participation :

- enjeu de reconnaissance du Collectif, du territoire et des acteurs
- peut pousser des acteurs du Collectif à travailler ensemble, pousser à la mutualisation, mise en perspective plus ambitieuse
- nouveau financement possible dans un contexte de baisse des financements publics
- intérêt également pour les GAL d'avoir des structures comme le Collectif (vision trans-territoriale, trans-acteur)

Le Collectif des Garrigues pourrait avoir plusieurs rôles :

- 1- le Collectif, relais des structures membres
- 2- le Collectif facilitateur
- 3- le Collectif porteur de projets

Le Collectif des Garrigues propose d'apporter son appui aux projets respectant son éthique (voir texte fondateur notamment) et sa vision de l'avenir des garrigues. Il soutiendra le travail collaboratif, transposable, profitable aux acteurs du territoire. Il poussera à la mutualisation et défendra les projets collectifs. Il insistera sur la part expérimentale des projets et apportera une vision de dialogue.

Des points de vigilance ont été également soulignés lors de cet atelier : ne pas déposséder les acteurs de terrain (ambivalence entre le Collectif coordinateur-fédérateur et le Collectif-acteur. Le Collectif doit rester une aide et pas un but.

Quels positionnements vis à vis de projets qui iraient à l'encontre de l'éthique du territoire et de l'intérêt des garrigues ?

✓ L'implication et la participation à la vie du Collectif

Atelier animé par David Delon

Cet atelier a élaboré différentes pistes pour faciliter l'implication dans le Collectif. L'ensemble des propositions présentées dans le document ci-joint s'organisent autour de plusieurs axes:

- mieux se connaître en présence et à distance (trombinoscope, qui participent à quels projets...)
- proposer des espaces d'échanges de ressources (inventorier et partager des ressources, organiser des journées d'échanges...)
- mieux connaître les projets pour favoriser l'entrée par projets (remettre en route la lettre d'information, fonctionnement en groupes de travail thématiques...)
- mieux connaître le Collectif (montrer ce que le collectif peut apporter...)
- garder un fonctionnement décentralisé, la création de biens communs, l'ouverture et la liberté de proposer des projets...
- se poser la question du pourquoi (la mobilisation des acteurs, pourquoi on s'intéresse à ce territoire...)
- travailler les moments de prises de décision (apporter plus de nuances que de simples choix oui/non, espaces de décisions thématiques...)

Conclusion

Au-delà des discussions thématiques approfondies dans les différents ateliers, le Forum a insisté sur les méthodes, l'éthique et sur l'approfondissement du fonctionnement en réseau. De nombreux chantiers s'ouvrent donc en cette année 2015 tant au niveau des projets que de l'animation du Collectif des Garrigues. Malgré de réelles réussites à ce jour, il va falloir apporter des améliorations pour ancrer durablement le Collectif des Garrigues dans une dynamique participative et ascendante au service du territoire.

Quelques photos



visite du domaine de Puechlong



Visite de la cave avec Horace Pictet



Apéro des garrigues



Séance de travail